



La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrellan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mirada mata, su voluntad destruye. **JUAN MONTALVO**

DIARIO RADICAL
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inmanente al bienestar de la comunidad.

ELIJ ALFARO

DIRECTORES **Miguel Aristizábal y César Montalvo.**

ADMINISTRADOR: **César G. Córdova.**

Quito, Miércoles 13 de Noviembre de 1895

RELOJERIA ALEMANA.



DE

ENRIQUE THEDE

establecida el Año 1877.



Importación directa de Europa y de los Estados Unidos

BRILLANTES Y JOYAS FINAS

Relojes de bolsillo de oro y de plata. — Relojes de pared y mesa

Anteojos de toda clase y Binóculos finos para viaje — Alhajas de doublé.

ALHAJAS finas con brillantes, perlas y piedras preciosas.
ALHAJAS para señoras; ternos, anillos, aretes, brasaletes, leontinas, medallones, etc. etc.
ALHAJAS para hombres; leontinas, prendedores, anillos etc.
ANTEOJOS de engaste de oro y de níquel, con vidrios de cristal de roca.
ANTEOJOS de toda clase y números.
ANTEOJOS de guarda vista, ahumados y azulejos.
LENTEs de aumento para leer.
NIVELES de aire.
CORDONES de seda, delgados y hasta los más gruesos.
CARTERAS, cuero ruso con útiles, finas y elegantes.
TIJERAS de primera calidad.
TIJERAS de doblar para el bolsillo.
NAVAJAS de afeitar, finas.
NAVAJAS de bolsillos finísimas con diversos útiles.
CORTA CIGARROS de distintas formas.
LEONTINAS chapeadas de oro, finísimas.
LEONTINAS colgantes (Chateleins) chapeadas de oro.
LEONTINAS (Cintas) con piezas de doublé.
LEONTINAS de níquel puro, unas y de última moda.
BOTONES para cuello y pechera, chapeados de oro, hechura fina.
CAJAS de rapé de distintas formas.

CANDELABROS de hierro bronceados para pared, de dos y tres luces.
CAMPANAS eléctricas para casa.
HERRAMIENTAS y útiles para relojería, un gran surtido.
RELOJES de oro, de una y de dos tapas para hombres y señoras, en gran surtido.
RELOJES de oro especiales: de repetición, para señoras, relojes de tamaño muy pequeño, forma antigua esmaltados con brillantes y perlas.
RELOJES de plata, de una y dos tapas para señoras y hombres en gran surtido.
RELOJES de plata especiales: de repetición, relojes con Cronógrafos y fechas, relojes especiales para astrónomos, relojes de ocho días de cuerda, de todo tamaño; estos también lindos esmaltados. relojes anti-magnéticos.
RELOJES de níquel de uno y dos tapas en gran surtido.
RELOJES de pared, reguladores alemanes, de máquias finas, bonitas y nuevas formas, con campana catedral de horas, medias y cuartos de hora.
RELOJES de pared americanos.
RELOJES de mesa, alemanes y americanos, distintas formas estos también dorados y con sonoras campanas.
DESPERTADORES de mejores clases y garantizados.

Todos los efectos son de la primera calidad y se vende á precios módicos

Se halla en camino: Un gran surtido de relojes de bolsillo, de oro y de plata, alhajas finas, anteojos, carteras, navajas y mil otras cosas y objetos para completar el surtido.

Se recibe Relojes para componer, y se componen con el cuidado y esmero más eximios, como ya es conocido, bajo la garantía de un año

PIANOS

Importación única á esta Capital de los más acreditados de la Fábrica alemana de **L. NEUMANN**

CAJAS DE MUSICA

precios cómodos

"El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES	
Un mes	\$s. 1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10
Valor de un número suelto	05

Por Avisos, Remitidos etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Noviembre 13 de 1895.

OJEADA.

El mundo latino, después de un período embrionario de derecho y de un lapso retrogrado, se desarrolla por el lado de la libertad, con impulso tan visible, que será uno de los sucesos más extraordinarios del siglo décimo nono.

En Europa, Francia se transforma en república práctica, que será radical no muy tarde, por que lleva en sus entrañas el levitán socialista, que empuja al Gobierno, que quiera ser estable, hacia un límite prudente.

En Italia, á la República la detiene un cerco de arena, que es la casa de Saboya, incolmable por el testamento de Garibaldi; pero que vá en desuso, por sus genuflexiones á Alemania y Austria, su intemperancia veloz como espumoso al país, sus Ministerios sin escrúpulos, y la popularidad de los revolucionarios osados, que se atreven al trono y al altar con igual énfasis.

España es democrática con el mismo Cánovas del Castillo, jefe de los conservadores; y caerá el trono al entenderse sinceramente las fracciones republicanas.

El rey de Portugal solicita amparo de las Cortes de Europa, ante el probable advenimiento de la República, que será cuestión de días según el criterio del astudizado monarca.

En los países citados existe, además, el cacterio actual del anarquismo, que es en el fondo las represalias que los miserables toman contra el sufrimiento.

Cuba atrae los ojos del mundo entero. El movimiento separatista crece y merman las facilidades de sofocarlos; porque España no tiene dinero, su ejército es apático, sus generales ineptos, el clima de la isla mortífero y los patriotas cubanos confrontan el dilema del triunfo ó la muerte. El reconocimiento de la veligerancia, por las naciones americanas, ya es tácito, y será de bulto en breve tiempo.

Méjico simplificó el problema de Gobierno, con la permanencia en el poder de Porfirio Díaz, que es liberal bautizado con el sangre de Querétaro.

Con la caída de Domingo Vazquez y de los hermanos Ezeta, la América del centro ensancha la zona libre. Los reparos que se le hacen á Costarica no dependen del pueblo sino del Gobierno de Iglesias, que es efímero; si en Guatemala hay un poder personal, no es precisamente con tendencias conservadoras.

Entre los gobernantes de la América Central, Reina Barrios manda; Guatierres gobierna; Bonilla edifica; Zelaya emprende; é Iglesias pelcha.

Los liberales de Venezuela deponen sus querellas ante la amenaza inglesa; y ven hacia atrás con mucha repugnancia, como lo prueba el desprestigio de los oligarcas.

La problemática transformación del Brasil está cumplida, sin que la casa de don Pedro columbre una esperanza de desquite en su gran feudo antiguo.

El Paraguay es orripila aún con la memoria de los Jesuitas y del Dr. Francia.

El Uruguay acrecienta su libertad medida y próspera.

En la República Argentina los radicales son la mayoría, y considerados como el final lógico de toda crisis.

Chile se vuelve á la memoria de Balmaceda, pues la mistificación de partidos iba llevándolos á la catástrofe.

Bolivia se dá cuenta de que por la libertad interior se restablece una nación mutilada, que tiene litigios de honra.

El Perú, vá dejando los cosméticos por ocupaciones viciales, que le aseguran su independencia, hoy trunca.

El Ecuador limpió los establos de Augias, y se prepara á una higiene moral increíble, de grandes proporciones.

El día

Pasado y presente.

"Quién siembra vientos recojerá tempestades," reza un adagio vulgar; y los acontecimientos que de dos días á esta parte venimos observando, demuestran de una manera evidente el fondo de verdad que encierran los aforismos fríos de la experiencia.

Esta reflexión nos hemos hecho, en presencia de las escenas de que es testigo la ciudad de Quito. Ayer no más el triunfante se ensañaba contra pacíficos y honorables ciudadanos reduciéndolos á prisión, condenándolos á destierro, arrojando al pueblo, so pretexto de contribuciones, el fruto de su trabajo; hogares desiertos, campos talados, la propiedad amenazada, la vida del individuo en continua zozobra, la religión vilipendiada, prostituida por inflames fariseos, la libertad escarnecida: he allí algunos detalles del cuadro tristísimo que presentaba la República, antes del triunfo del partido radical.

La prensa curial y servil forjó fabulas ridiculas; pintó al partido hoy dominante con los colores más repulsivos á fin de obtener el triunfo en el terreno de la farsa, de la mentira. Aun existiendo fuertemente, para ignominia de los godos, los inmundos artículos de "El Pueblo" periódico curial, cuya única misión fué desmoralizar, literalmente desmorralizar al pueblo, presentándole á lado de los escritos sobre indulgencias, panegíricos y distribuciones, artículos indignos de un ministro del Señor, rebosantes de odio, de venganza, de destrucción. Todavía se recuerda el lenguaje impropio de los boletines oficiales que, empezando con el ridículo epigrama de "viva la religión, viva la Patria," no eran sino el bostezo de la impotencia, de la rabia que acosaba al terrorismo agonizante. No se ha borrado aún el recuerdo de la famosa pastoral que, más que la voz de un pastor, parecía una proclama incendiaria dirigida á la muchedumbre, excitándola á la guerra, á la destrucción, al fratricidio más injustificable, bajo pretexto de defender una religión deshonrada ya por sus indignos ministros. Aun resuenan las palabras subversivas de algunos ministros de Dios, que, iban al templo, no para edificar al pueblo, no para servir de mediadores entre Dios y los hombres, no para orar, sino para desahogar sus pasiones profanando el púlpito que lo convirtieron en tribuna política.

Estos y otros horrores se realizaron á presencia de toda la sociedad: la voz de la honradez, del verdadero republicanismo alzábese de vez en cuando en magistosa y enérgica protesta; pero sus ecos ó no los percibían los voráguas de nuestra patria; ó si los percibían, el destierro, el panóptico, los vejámenes de todo género estaban destinados para quienes, no aviniéndose con un régimen despotico, tiránico, tenían el valor suficiente para protestar contra las arbitrariedades del terrorismo.

Entonces, todo era justo, santo, conforme á los dogmas católicos; y en más de una vez vimos á amigos nuestros sonreír sarcásticamente aplaudiendo aquellas estorsiones, aquellos abusos. "Así procedía García Moreno," el Dios de los godos, era la respuesta que escuchábamos indignados cuando en el seno de la confianza manifestábamos á voces nuestro desaprobación.

Llegó al fin el día grande de la patria, la época de las represalias justas. Se retiraron honrosamente los terroristas en Chimbo, en Gatazo, en Tarqui; se retiraron asimismo de Quito y en vez de palabras de venganza, resonaron magestuosas para los terroristas las voces de "Libertad, Perdón, Olvido," dádvas grandiosas con que quizo el partido triunfante ofendrar al derrotado. El pueblo ha palpado ya por sí mismo que el partido Radical no es el monstruo de que habla el Apocalipsis; se ha convencido de que sus creencias religiosas no padecerán detrimento, bajo el régimen Radical; ha visto que las garantías individuales no son un mito en la nueva era que comienza, y ha plegado, como era natural, al bando de la Libertad, del verdadero progreso implantado en el Ecuador.

Creíase que empezaría el reinado de la paz engendradora de tantos bienes; preparábase, no hay duda, la República para levantarse de la prostración en que yacía. . . . Pero he aquí que se descubre una conspiración: el Gobierno toma las medidas aconsejadas en tales casos; en un instante el criterio moral de los terroristas se transforma por completo y ahora ellos viendo negro lo que antes veían blanco, califican con los más horrosos epítetos los medios de seguridad adoptados por un Gobierno que, si liberal y generoso con los que se han acogido de buena fe al decreto de amnistia, sabrá también ser justo y severo con los que tratan de sepultar nuevamente á la República en los monstruosos antros de la guerra civil.

Preguntado un curuchupa que significaban algunos centinelas apostados en una casa muy honorable, no tuvo dificultad ninguna en dar una respuesta impropia, más que impropia, grosera. "Son, dijo, los vejámenes de los cochinos de los Radicales." ¡Háse visto jamás impudencia más refinada! ¿con que la repetición de los actos perpetrados por el Gobierno pasado, son vejámenes, hoy que domina el partido Radical? ¿con que lo que antes era justo es ahora vituperable? ¿con que aquello que era bueno y muy puesto en razón, cuando lo ejecutaba García el tirano, es horroroso, detestable, sólo por ser practicado por el Gobierno del ilustre General Alfaro?

Compárense los hechos del terrorismo con los verificados por el Gobierno Radical, y júzguese imparcialmente de la razón ó sinrazón de los últimos.

El partido terrorista, con el enemigo á la puerta de la Capital, retorciéndose como serpiente agonizante, buscaba víctimas para saciar su sed de sangre; el triunfo de tal partido significaba el aniquilamiento del Radical: el cadalso, el destierro, la confiscación de bienes, el trapiche, la caranca hubieran sido las ofrendas presentadas con la risa en los labios por el vencedor al vencido. Triunfa el partido de la Libertad y no se vé ninguna represalia, ninguna persecución, ninguna venganza; perdón y olvido ha sido la síntesis del programa Radical.

El partido conservador aprehendió, desterró á honorables ciudadanos, sin manifestar á ninguno, documentos que cohonestaran tal proceder. El partido Radical, ha tomado, es verdad, á varios ciudadanos notables del partido conservador, pero ha tomado á á gunos en el centro mismo donde se tramaba la conspiración; á otros ha sacado de

sus casas, pero ya se vé que este proceder no carece de razón una vez descubierta un conato revolucionario, y crémos que luego que cada cual sincere su conducta será puesto en libertad.

El partido conservador no persiguió á los sacerdotes, porque éstos eran los más poderosos auxiliares en su obra de ignominia; no los persiguió porque ellos no se desearían de servir de fonográficos en el púlpito, de Capitanes y Generales en la montaña de Chones; no los persiguió, porque perseguirlos equivalía á suicidarse. El partido Radical no ha perseguido á los sacerdotes; pero sí, ha aprendido á uno por conspirador.

El partido conservador apresó á mujeres inofensivas tratando de inflamarlas; el partido Radical también ha apresado á una mujer, pero ¿cómo? ¿en dónde? ¿enano?—No queremos manifestar estas circunstancias harto conocidas, porque manifestarlas sería indecoroso para toda la República.

En lo que más hincapié hacen los godos es en la prisión de los sacerdotes, pero sin razón. El sacerdote será atendido, digno del respeto público, considerado como representante de Dios, siempre que ciñéndose á su misión divina se consagre al alivio de la humanidad doliente; al consuelo de la desgracia; siempre que emplee sus luces en ilustrar queno en fanatizar á las masas, en predicar la verdadera doctrina, en ser mensajero de paz. Un sacerdote en un hospital, en un lazareto, en la cabecera de un moribundo, es una personificación de la caridad, un declado de virtudes, un ángel revestido de forma humana. Pero un sacerdote que se mezcla en los vaivenes de la política, que trafica con su ministerio, que se venda miserablemente, que se preste para apadrinar actos subversivos del orden público; es un ser despreciable, un monstruo, y mal puede exigir las consideraciones debidas á un ciudadano del Cielo, quien, traicionando á Dios, traicionando á su conciencia, traicionando á la sociedad se ha convertido en ciudadano de la tierra.

A. Tedur C.

RESPUESTA DE CONFIANZA
DON ZUTANO A DON FULANO.

No había Ud. por donde principiar su carta, amigo mío; yo sí que se por donde empiezo la mía. Por el fin. Y no le sorprenda el anacronismo; hoy muchos empiezan por el fin. ¿No ha visto Ud. tantos Coronales y Comandantes que han principiado su carrera por el fin de la carrera? ¿No ha visto cleriguillos que han ido al coro antes de celebrar su misa en curatos de montaña? ¿No ha visto profesores de ciencia que necesitan de profesores para saber las definiciones de ella? ¿No ha visto madres encorsetadas y madres descorsetadas enseñando gramática castellana sin saber lo que es idioma español?

Pues ni más ni menos, yo voy á principiar por donde acaba todo el mundo; por la sepultura, porque es el mejor modo de principiar la vida; sólo temo que no habiendo panteón aparte para los liberales, los cadáveres curuchupas se subleven contra el mío y me nieguen las dos varas de terreno que necesitaré para mi última morada. Los curuchupas no aguantan liberales ni en el panteón; hasta la raza de godos que se los comen, debe de ser distinta de la que roe los huesos de los demás. Ni al cielo con los liberales, dicen; eso por sabido debían callarlo; curuchupas no van al cielo; el cielo es el único lugar donde viviremos libres de esos animales.

Y sabe por qué más quiero madurar á la sepultura? por no ver curuchupadas ciertas sillas de la Universidad

Central; por no ver curuchupados ciertos puestos de cierto tribunal; por no ver con rabos agusanados ciertos magistrados de la instrucción pública; por no ver.....pero no quisiera pasar adelante en esta especie de revista que llegaría a ser muy larga y no estoy con humor de fastidiar á Ud.

Otro motivo que me arrastra al sepulcro tan al principio de la vida, son los polítiqeros del tiempo. Ellos también quieren principiar la política por donde suelen acabar los otros. Lo curioso es que hacen política á su sabor; lo dulce para ellos; lo amargo para los otros. Componen el mundo á su manera; son los únicos que comprenden á Chathán y Cavour, á Richelieu y Bismarck; los que pueden corregir á Washington y Bolívar, y llevar nuestra pobre tierra al pináculo de la gloria y á la cima de la felicidad.

Pagalos de su nimen político, ven las cosas con un lente que aumeta las unas y disminuye las otras, según sus ideas y aspiraciones; son á su juicio los que más merecen; los méritos ajenos, oropeles que brillan pero que no pesan; las disposiciones de la autoridad, inconvenientes cuando no disparatadas. Si el gobernante obra con lealtad, débil; se lo comerá el enemigo; si energético, tirano; si término medio, agua tibia, buena para exumar un catarro, no hay plan que no caiga bajo su censura acerva. Estos políticos, son naturalmente los que descomponen la política. Suspicaces, aprensivos, intolerantes dan á dos manos al que les ha tocado un cabello; y así introducen la discordia, incitan á la división y llegan, sin advertirlo, á estorbar el cumplimiento de todo plan de mejoras, del desarrollo del programa político mejor concertado y más provechoso para el país.

¿Y lo que es el patriotismo de muchos, no le escuche á Ud. la cabeza y lo oprime el corazón? Por puro patriotismo coadyuvaron á la transformación política; por patriotismo han tomado las armas, han escrito, han contribuido de cualquier modo al triunfo de la causa liberal. Interes para sí? Ninguno! La Patria, nada más que la Patria. Se salvó la Patria; sus servicios (los de los patriotas) no son necesarios ya; pero los servicios están en boca de los patriotas de día y de noche, y no han de ser desatendidos. Vengan los galones, vengan las charreteras, vengan los cargos públicos, y ahí, á título de adjuntos, á título de cualquier cosa, ahí revolotan al rededor del Caudillo. Y si sus deseos (los de los patriotas) no quedan satisfechos, ahí, en seguida van á formar cola á otros descontentos y alargar el perdón de agravios contra el Caudillo ingrato. La gratitud de la Patria no es bastante para los sacrificios; algo positivo, algo suculento merece el patriotismo.

Pero dejando el fin como principio de las cosas en el día, quiero preguntarle qué hay de verdad en esos cargos contra los administradores y superiores de las casas de caridad? Mucho he oído antes; mas ahora que el asunto sale á luz por la imprenta, tiene todo hijo de vecino el derecho de pedir su ponga en claro; todos, cual más cual menos, contribuímos á sostener las rentas de aquellos establecimientos, y lo hacemos de buena voluntad por estar destinados á tan caritativo objeto. Ahora bien, los desgraciados recogidos en esos establecimientos, llenan el aire de quejas desgarradoras; debo de fallarles seguramente lo que han menester para que su desgracia sea más llevadera, y si les falta no debe provenir ello de deficiencia de fondos, cuando por cuantiosos anden en poder de curuchupados beneficiados con préstamos al interés de 33 centavos por ciento de sucrés al mes, según se dice. Natural es que el Tribunal respectivo tome en cuenta

tales regalos en las cuentas de los señores administradores, para que no puedan con ellos perjudicar á los infelices, especulando con el hambre y la desnudez en que se les tiene.

Y, ¿qué podremos decir de la dictadura, de la tiranía, de la omnipotencia de las madretrías, de la falta de caridad en las casas de caridad? Oh! mucho, muchísimo si nos ateniémos á informes particulares y á las quejas que se les ha echado á la cara. La caridad no se ejerce con la dureza; la paciencia, la mansedumbre, la afabilidad son los mejores, los únicos resortes para la corrección de seres en quienes la desgracia no deja de pervertir la mejor índole. ¿Porqué en los países civilizados se buscan mujeres para la educación de los niños? Porque la suavidad, la dulzura natural de la mujer hacen más que la férula y la disciplina; energía alguna vez, corazón de madre, siempre.

Zulano.

Crónica

Remedio para la lepra.

Pocas noches ha y á cosa de las 8 p. m.; previo el rosario que las palmas almas de los devotomanianos hacen su penúltima cena mística sobre estas zaberneas crestas andinas, donde el rezar lo suple todo, por cuantos las corrupciones del siglo, tan careadas con el atrayente título de progreso, aún no llegan, y acaso nunca llegarán, nos ponen tan cerca del Cielo, y porfi, en casa de familia muy honorable, y, por ende, muy curuchupa, tuvo lugar el pequeño diálogo que á transcribirlo vamos, con toda la fidelidad de que sea capaz nuestra feaca memoria.

—Y qué tenemos de nuevo, dijo el que acaso con más impaciencia esperaba que la casi siempre trashedada cocinera se diera prisa en molinear el clásico chocolate con que el cuerpo de los devotos hace también su última colación.

—Algo serio, contestó otro.

—Eh! sepamos.

—Que los leprosos del Hospicio de Quito insisten en que se les ponga en libertad, fundados en que, cuando todos en el Ecuador elevan un himno solemne y repentinamente á la libertad, tras 60 años de oprobioso cautiverio, es un anacronismo insostenible, inaudito, que esos pobres leprosos, seres de lo más inofensivos y merecedores de toda compasión, permanezcan bajo las garras venenosas de esos murciélagos que parecen mitad ángeles, mitad demonios.

—Pero hoy me dijo alguien, repuso el primer interlocutor, que el Coronel Franco se ha resuelto, compadecido, á poner en libertad á algunos de ellos, siquiera.

—Mala justicia, murmuró entre dientes algún otro que por ahí dormitaba á lo filósofo: todos ó ninguno, ó la igualdad es un mito.

—Pero el Coronel Medardo Alfaro, dijo el segundo interlocutor, se ha opuesto, según dicen, por cuanto él quería más bien duplicar ó triplicar los muros de esa prisión, por lo cual los leprosos le han gritado: Muera Alfaro!

—Pobres gentes! exclamó el filósofo. Qué mal ó de cuán diversa manera entienden los hombres lo que se llama Libertad, diosa egoísta y maneserosa que permite, y eso amaneceando de gorja, que las leyes sociales menoscaban su poder hasta el punto de no permitirnos, en ocasiones, ni bostezar.

—Por mi modo de ver, dijo el filósofo, estoy con el Coronel Alfaro: le tengo horror á esa enfermedad hasta tal extremo, que el remedio que lo aplicarla fuera un veneno, ni más ni menos que lo que se hace con los perros rabiosos.

—¡Ay! no, pobrecitos, dijo entonces una venerable mastrona. Fuera mejor que les dieran el curandurango, y quedarían saacos todos.

—Pero, mujer, replicó el filósofo: te jactas de ser católica, apostólica y romana hasta los huesos, y no conoces ni el a-b-c de tu religión. No sabes que Jesucristo declaró que esa enfermedad podía contagiarse aún al través de 40 años!

—Es que nuestro Señor no ha de haber conocido el curandurango, repuso la señora, con mucha viveza y candoridad.

Y allí fué el estallar una risa estrepitosa en toda la concurrencia.

Después de la cual, cúmplenos también é nosotros poner punto final; pero no lo haremos sin decirles á esos desgraciados:

¡Últimas es, señores, y no pequeñas, que Jesucristo no haya tenido conocimiento del curandurango ni de cosa que le valga, pero si vosotros os ateniéis á lo dicho por la señora, sauroas, que llenos están los campos de la hora de ese vegetal; pero hasta tanto, no os empeñéis en pedirnos una libertad que nadie os podrá conceder, mal de su grado, mientras se tenga, y no sin razón, por su premax ley la salud del pueblo.

Z.

No sabemos si por pura vanidad ó por que ello tenga algo de verdad, pero se dice que en una reunión remida, de amistad de amigos, de pastos de Pasto, han convenido en pedir á Shumacher para su obispo. Si quisieramos á á nuestros amigos de los Pastos, los diríamos que no han podido pensar, mejor ni tener idea más luminosa y que la lleven á cabo á toda costa; pero como tal no sucede, únicamente podemos insinuarles la idea de que malden por nuestras tierras de Manabí, un comisionado imparcial para que tome noticias de quien es su candidato; cuantos sumarios tiene, cuantas víctimas ha hecho, cuantos pueblos ha incendiado; si el bíblico del pastor lo ha trocado ó no en puñal de combate; si ha predicado el amor la paz ó la guerra, y la venganzas; si su palacio ha sido la residencia de un ministro de la Iglesia ó una cueva maldita é.

Si es una burla la noticia, de algún cronista chusco, y de corolla, merezca que le repliquen con una Catilinaria ó un Mercurial.

La Conspiración.

Se encuentra á buen recaudo el posta que llegó anoche del Norte, mandado por Aparicio Ribadeneira, quien según comunicaciones de allá, se encuentra en Ipiales á la expectativa del santo advenimiento.

Según las comunicaciones que se han tomado y papeles varios que se han sorprendido, se habían organizado comisiones para asesinar á los Jefes de la actual transformación política.

El puñal y el veneno en manos de los SANTOS TERRORISTAS, como sus armas favoritas, en toda ocasión ha llenado de vergüenza al género humano y de oprobio á esa secta tenebrosa. El liberalismo forma un cuadro de Templarios, que caen pero con honra; que sucumben, pero santificando sus creencias, sus íntimas convicciones.

Se han tomado algunas armas más en casas de CURUCHUPAS; pero aun faltan muchísimas. Todos los envilecidos ciudadanos del régimen tenebroso están armados, y hay denuncias de muchos depósitos de rifles y de cápsulas.

Los liberales no estamos dormidos, y al primer síntoma de violencia tendrá que repetirse el ejemplo de Sansón. De sus escombros, de ese incendio moral tendrá que salir la nueva AVE FEMIX que le enseñe á la posteridad, al pueblo, á despreciar á sus infames especuladores, y á glorificar la memoria de Alfaro y á esa legión de libertadores, que sin hacer caso de los bandos y sus encrucijadas, van derecho en busca del Calvario y la Redención política del Pueblo ecuatoriano.

Entre los negros terroristas, entre los conspiradores fanáticos, que á la presente se encuentran presos, están los señores Angel Salazar y Juan José Narváez.

Conocemos á fondo á estos dos caballeros y muy conocidos son de la sociedad entera por sus buenas prendas y virtudes. El primero es un hombre enfermo que pasa la vida contrahida á reparar su salud y nada, absolutamente nada apasionado en la política; más aun, alejado de ella por natural inclinación. Hombre de bien, no creemos que haya tomado parte ninguna en las actuales intenciones, antes podríamos asegurar que ellas han sido reprobadas por él—

El señor Narváez es un comerciante muy honorable y ajeno á la política y en los malos tiempos del partido liberal, hemos recibido de él muy directa y eficaz protección para nuestras labores periodísticas. Sus buenos sentimientos lo ponen á cubierto de cualquier sospecha á que las apariencias le hubiesen condenado.

Pedimos á las autoridades la libertad de estos señores, poniéndonos como garantes de ellos.

La Redacción.

Siempre las prisiones y seguirán sin duda hasta cuando los terroristas hayan entregado el basto y la mallilla. Lo oía, señores presos! lo oía señores conspiradores que aún no estáis en Chirona! El basto y la mallilla! Esto es las armitas que estan en vuestras guardias tenebrosas y oscuras como vuestras conciencias, los pertrechos que guardáis con tanto celo y alguna cuota de más valor que por ahí tenéis.

Ya el gran partido radical va á imponer todo el respeto que merece, perdidos! No han de ser los loriqueros y la miserable humillación la que os salve, sino el arrojo y el entereza con pruebas manifiestas de ello se os conoce solapados y jesuitas y ya no podréis engañar más.

Los siguientes son algunos de los nuevos presos, habiendo otros más cuyos nombres aún no conocemos

- Julio Jácome Ortega
- Ciro Masquera.
- Exequiel Muñoz.
- Daniel Hidalgo
- Daniel Yépez
- Abel García
- Juan J. Narváez
- Rafael Barba
- Elcario Egúez

No sabemos si han sido presos ó están por serlo, los siguientes, de quienes el partido vencedor tiene que sospechar ya que los conoce sus jurados enemigos y jamás han omitido contra él ningún paso que tienda á destruirle ó infamarle. Verdagos, le han crucificado; perros rabiosos, le han mordi-do; hijos de Pasquino, le han calumniado sin pudor.

Nel no queremos traer á la memoria el recuerdo de los males sin cuento que durante tanto tiempo nuestros enemigos nos han inferido! Alejados de nuestra mente por un momento el recuerdo de nuestros hermanos sacrificados en los patibulos. ... Los Consejos de Guerra, las persecuciones, los destierros, los allanamientos, las prisiones, todo!

Mas he aquí la lista:

- Guillermo Espinosa.
- Victor Orellana.
- Francisco Ribadeneira.
- Luis F. Lara.
- Alejandro Velazco.
- Francisco Orjuela.
- Modesto Espinosa.
- José María Alvarez.
- Juan de Dios Camputzano.
- Victor M. Peñaherrera.
- Pablo Chiriboga.
- J. M. Troya.
- Aurelio Espinosa.
- Ramón Borja.
- Julio Salazar.
- Algunos del Cerro.
- Algunos de la Curia.
- Algunos del Convento.
- Algunos de Parroquia
- é. é. é.

A la pizarra!



Guayaquilinos

Tenéis fama de pueblo viril, abnegado, heroico, pero los sacrificios que hasta hoy habéis hecho en aras de la libertad, no han depurado aún los vicios inoculados en la sangre de nuestras clases sociales en casi una centuria de Gobiernos corruptores.

Tened en cuenta que la América liberal nos observa desde las soberbias cimas de los Andes y que ansiosa de ver imperar en algún pueblo de este Continente el verdadero Radicalismo, sigue paso a paso todas las peripecias de nuestra política actual y nos exige lealtad en nuestros principios.

Llemos triunfo lo del oscurantismo en los campos de batalla, pero quedan aún en pie todos los elementos que han formado desde 1830 hasta nuestros días las despóticas y autocráticas tiranías que nos cuentan millares de víctimas, ríos de sangre y montañas de cadáveres con su aterrador cortejo de miseria, hambre y hordadad.

Tratando de dividírnos y sumírnos en revoluciones sangrientas, hay todavía entre nosotros, en las regiones del poder, hombres que sirvieron á García Moreno, á Veintemilla y á Caamaño.

Sirven aún de texto leyes bárbaras y códigos draconianos que son la amenza de la propiedad, de la vida, de la libertad.

Todavía la instrucción pública se halla dirigida por los enemigos jurados de la juventud y del pueblo.

Visten aún el uniforme militar esbirros de los tiranos que nos han fasteado, fustigado y vilipendiado.

En la prensa hay todavía osados escritores del progresismo, que para sembrar la anarquía nos insultan con los odiosos calificativos de demagogos, intransigentes, canallas é intrigantes.

El sol de nuestra patria calienta aún á seres que ayer fueron ministros dóciles de infames dictadores y, á miserables judíos que con seductoras palabras tratan todavía de explotar las arcas fiscales.

Y como todo ese modo de ser es contrario y funesto para fundar el Gobierno radical, necesitamos hacer un último esfuerzo patriótico á fin de que nuestro ilustre caudillo, General Eloy Alfaro, á su regreso á esta metrópoli de la idea moderna, encuentre nuestros corazones unidos con él de una manera firme y compacta con cuyo apoyo levante muy alto y sin recelo, la bandera del Radicalismo.

Esa bandera debe tener escritas en caracteres bien claros estas doctrinas que servirán de luz al mundo, de pedestal al Gobierno y que serán las únicas que defenderemos á fuego y sangre.

- “Abajo el oscurantismo.
- “Abajo los fueros y privilegios.
- “Abajo el poder de la autocracia.
- “Abajo la pena capital.
- “Abajo para siempre todos los que sirvieron á García Moreno, á Veintemilla y Caamaño.

¡ Viva el Radicalismo!
Guayaquil, Octubre 24 de 1895.

RADICALES.

(De La Democracia).

Traidores.

La pobre Patria Ecuatoriana, después de haber sido vilipendiada por los cinicos y perversos terroristas y progresistas, han intriguado de todas maneras por obtener la intervención del Gobierno de nuestra hermana, la República de Colombia, llegando hasta á calumniar de una manera horrorosa á nuestro Gobierno; pero se nos ha hecho saber desde nuestra vecina, que el Señor Presidente Caro, convencidos de las falsas aseveraciones de nuestros enemigos, está dispuesto á castigar severamente á los que traten de violar la neutralidad.

Bien por ambas Repúblicas hermanas, cuya guerra, como ya lo hemos dicho antes, es y será un imposible material y moral.

Así piensan la mayoría de los Colombianos y Ecuatorianos; así lo tienen determinado ambos pueblos.

Llemos su el “Diario de Avisos” de Octubre 25 lo siguiente:

EL APOSTOL
DE LA DEMOCRACIA
SUDAMERICANA
GENERAL ELOY ALFARO.

Guayaquil perla del Pacífico! ¿Porqué vistes de gala? ¿Porqué eres regiojil cuál esa alegría en el semblante de tus hijos... Ah! Es que se aproximan á tus puertas el más preclaro de tus hijos, ese mártir de tu

libertad y engrandecimiento; el gigante del Partido Liberal del Ecuador y aún de sudamérica, General Eloy Alfaro.

Helo aquí vuelve victorioso y coronado de glorias, de su invencible, leal y valeroso ejército, después de haber dejado bien puesto el nombre de la patria en los memorables campos de San Miguel y Gataza.

Vuelve victorioso y coronado de glorias después de haber redimido á millares de nuestros hermanos que yacían por largos años sumidos en la esclavitud y el fanatismo religioso por el torpe despotismo de la infame aristocracia.

Vuelve victorioso y mucho más coronado de glorias, después de haber tendido en sus brazos y puesto en libertad á sus más feroces y encarnizados enemigos y perdonando la vida á desleales que atacaron contra su existencia.

Esse es Eloy Alfaro el Angel de la Libertad.

CARLOS D. CELIS L.

La ciudad de Mozart.— En los alrededores de Praga se encuentra la casa y jardín donde Mozart terminó en 1787 su inmortál ópera *Don Giovanni*.

Pertenecía últimamente á un rico comerciante que la conservaba en el mismo estado en que la dejó el célebre compositor.

En el vasto jardín donde Mozart solía pasearse, se encuentra una fuente, y á su lado rodeando el tronco de un árbol, un banco de piedra en el que acostumbra á descansar el maestro; en este sitio se ha erigido un monumento en honor del gran músico.

En 1887, con motivo del centenario del *Don Juan*, que se cantó en italiano por M. Neumann, y en lengua checa, por Schbert en una misma noche, los extranjeros que fueron á Praga para honrar la memoria de Mozart, se dirigieron á esta aldea.

Los partidarios de Mozart sabrán con gusto que M. Popelka ha ordenado en su testamento la conservación de esta casa y de su jardín.

Esta aldea, que era sumamente pintoresca, ha perdido su primitivo carácter, porque la industria se ha ennesoreado en los alrededores de Praga, y en lugar de los fértiles campos y de los cuidados jardines que allí existían, sólo se divisan, desde la casa en que vivió Mozart, las altas chimeneas de estas modernas ciudades manufactureras.

Modas.

(De La Estación de París.)

Hétenos ya en el mes de Setiembre, muy cerca de otoño y la animación es grande aquí, entre todos y todas las que viven de la moda. Generalmente las modistas de sombreros se preparan y están listas antes que las otras. Sin embargo, este año parecen estar ligeramente indecisos. Debe ostentarse el sombrero Luis XVI ó lanzar el gran cabriolé de 1830! Hé aquí el gran problema. Para resolverlo se hacen los dos estilos, dejando á las señoras elegir por sí mismas lo que les sienta mejor.

Como Sombrero intermediario, la capotita se ampara de nuevo de la boga y pone á todas acordes; pues nada tan lindo ni favorecedor como esos retazos azabachados y bordados, con alas de encaje ó sencillamente una lazada ancha, acompañando de una manera tan elegante los cabellos caídos sobre las orejas, cuyo peinado está tan de moda. Sin embargo, todas las señoras, gracias á Dios, no se peinan del mismo modo y es precisamente lo que hace el éxito de la capotita, puesto que sienta lo mismo con los cabellos formando mechas que con cabellos recogidos á raíz medio derechos. Puesto que hablamos de peinado, añadiremos que existe una manera graciosa de peinarse que no tiene nada de desordenado, reproche que puede hacerse con mucha razón al último peinado que ha salido á la moda. Es el estilo Luis XVI, no el enorme peinado en Fragata, Jardín y otros caprichos extravagantes inventados por Leonardo, el peluquero de María Antonieta, sino el peinado anterior á esta época, á principios del reino, algo mitigado por el gusto actual, lo cual vamos á intentar describir. En primer lugar, no se llevan los ricitos mal peinados; al contrario, los cabellos cuidadosamente recogidos sobre la frente con tres ondulaciones estilo de martillos. Estos cabellos de delante se reúnen con los de detrás. Los cabellos del lado se enroscan en forma de dos martillos, de los cuales el último cubre ligeramente la

parte de arriba de la oreja, dejando á esta toda su elegancia, disminuyéndola solamente un poco. En cuanto á la masa de los cabellos detrás, se forman algunos ricitos gruesos atados en catogan para las señoritas y señoras jóvenes. Las personas de más edad anudarán estos ricitos y los recogerán muy bajo sobre la nuca con algunos alfileres de concha. Damos este peinado como el último que ha salido á la moda, observando á nuestras lectoras que en París, cada una se peina á su propia moda y gusto, pues sería grande error el imaginarse que las parisienas han consentido en hacer de su peinado un muñequito.

Estas cortas observaciones, á propósito del peinado nos han alejado demasiado de las novedades de otoño. Sin embargo, tenemos mucho que decir sobre el particular. Antes que todo, y por temor de olvidarlo, hé aquí un lindo traje de otoño que recomendamos particularmente: Falda de crespón grueso bayo farrado con faya negra, sobre algodón en rama. Blusa de muselina negra, pliegada sobre fondo de seda bayo. Mangas de crespón bayo. Esclavinamenteleto con paños anchos que anudarán á voluntad. Esta esclavina, muy sencilla, está completamente forrada con faya negra y adornada en el interior como los paños, con una golillita de cinta de faya negra. Como sombrero, feliro Luis XVI adornado con un lazo arrugado de terciopelo rubí. Detrás penachos de plumas de avestrúz colpr rubí y negras. Como tejidos nuevos de telas, los escotes de matices indefinibles azulados, verdizos, formando un solo cuadro grande muy raro, luego nuevos muerás, muy raros con surcos, colocados de tres en tres y separados con trenzillas gruesas. Los colores son mezclados y disminuidos por grados de matiz, yendo del oscuro al claro y viceversa. Existen otros muerás, rizados, formando dibujos de abstracción negro sobre fondos claros mezclados por el estilo de un tornasolado de treamaticas, procedentes de tres colores diferentes pero confundidos á veces. El abstracán es de un color claro sobre matices oscuros.

París, Octubre de 1895.

MATILDE C. DE GONZALES.

Avisos del día

AVISO.

El Establecimiento “La Perla”, con un billar muy bueno, se halla en venta, la persona que interese puede dirigirse á dicho Establecimiento.

Se cierra toda cuenta.

Se suplica á los deudores que cancelen sus cuentas antes del 15 del entrante; de lo contrario se les demandará y se publicarán sus nombres en hojas sueltas y en los periódicos locales hasta que paguen.

“La Perla.”

CARRERA DE SUCRE
Quito, Octubre 29 de 1895

A nuestros Suscritores

Una de las condiciones de nuestro diario, es la de que se han de pagar suscripciones y trabajos adelantados.

Llamamos pues á los que tengan cuentas con nosotros, al cumplimiento de esta indispensable condición.

AVISO.

En la calle de la Chilena, Carrera Yaroví, casa de la Sra. Margarita Castelar, se arrienda un departamento alto, grande y muy aseado.

“LA RAZON”

Folleto semanal, político y literario,

obra del eximio Sr. Dr. Don

JOSE PERALTA,

se vende á 20 centavos en el establecimiento comercial del Sr. Ramón F. Moya, Calle de Escribanos.

CLASE DOMINICAL

Hago saber que el Sr. Gobernador de la provincia, Dr. D. Carlos Freite Z., deseeo de contribuir á la instrucción de los artesanos de la Capital ha fundado una clase de dibujo lineal, que se dará en el Colegio de la Santa Infancia, de las doce del día á las dos de la tarde los días domingos.

Esta enseñanza será gratis, sin más contribución de parte de los concurrentes que la constancia, aplicación y buena conducta.

Quito, Noviembre 1o de 1895.

Daniel E. Proano

FEDERICO GURUMENDI

AGENTE COMISIONISTA Y COESIGNATARIO

EN BABAHYO.

Le es honroso comunicarle al público; en particular al Comercio de la República, que habiéndose separado de su antiguo socio el Sr. Pedro Barboté, continúa por su cuenta la Agencia general de negocios, especialmente en el ramo de consignación, la misma que queda á disposición de las personas que quieran honrarle con su confianza; para cuyo buen servicio cuenta la casa con empleados competentes y fondos disponibles para todo evento, ofreciendo la mayor actividad y exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien; así como una rebaja del 10 por ciento sobre la tarifa establecida hasta hoy, á toda persona que consigne más de cincuenta mulas de carga.

Babahoyo, Setiembre 1o de 1895.

Federico Gurumendi

Piezas en empeño

Se necesitan mas piezas en empeño por la cantidad de \$f. 250. La persona que quiera enajenarlas puede entenderse con el Administrador de este Diario.

CESAR R. ESTRADA,

Agente Comisionista en Babahoyo.

Ofrece que su casa de Consignación, establecida en esta ciudad cobrará en esta ciudad cobrará cinco centavos fuertes, menos que las demás agencias, en cada multa que despache para el interior; lo mismo que por cada multa de cueros de res que se le consigne para ser embarcados con dirección á Guayaquil. Ofrece mucho esmero y prontitud en los despachos y la más estricta economía en los fletes.

Babahoyo Octubre 12 de 1895.

Cesar R. Estrada.